

## El Sr. Presidente de la República se niega a hacer cambios militares en los Cuarteles y Cuerpos de Policía

### En una trascendental carta política, declara que irá hasta el fin con sus actuales militares y tiene confianza de que se comportarán siempre con Honor y Lealtad

En la Casa Presidencial, a los 10 días del mes de agosto de 1927.

**Sr. Lic. D. Manuel Castro Quesada**  
Ciudad

Mi estimado amigo:

Los riesgos que a Ud. lo preocupan están dentro de la esfera de lo posible. No sólo en Costa Rica, sino en muchísimas otras partes han ocurrido y ocurren pronunciamientos de cuarteles. Pero en Costa Rica, y en el momento actual, son altamente improbables. En política, la mayor parte de los males que se temen no suceden, y por el contrario acaecen los que menos se temían. En la noche del 28 de abril de 1914, cuando llegó don Alfredo González a pedirme cambios de militares, le dije que sus temores eran imaginarios y que los militares cumplirían mis órdenes, y le añadí que si él los mantuviera en sus puestos lo servirían con toda lealtad y tan bien o mejor que aquellos que él trataba de llevar a los cuarteles. Los hechos confirmaron mis palabras. Mis militares, no obstante que sabían que habían de ser dados de baja en seguida por don Alfredo González, entregaron sin la menor dificultad las armas, y en cambio los militares que él puso y en quienes reposaba su confianza se la pagaron como Ud. sabe.

Ve Ud. las cosas desde su punto de vista y del de él sólo interés de su partido. A mi vez tengo que verlas desde el punto de vista mío y la seguridad de mi Gobierno. Los militares que yo tengo me han servido lealmente, y muchos de ellos desde antes de mi llegada al Poder, y con riesgo entonces de ser echados de sus puestos. Sería una acción indigna de mi parte que yo correspondiera a su adhesión y servicios infringiéndoles la injuria de que los quito porque temo que me traicionen. Por otra parte, si yo quitara a unos y dejara a otros, es claro que los últimos, al ver como yo trataba a los primeros, perderían toda fe en mi carácter, y abandonarían el servicio, para no exponerse a ser tratados en seguida como yo había tratado a sus compañeros.

Por otra parte, también, desde que yo metiera en los cuarteles a elementos cletistas, como freno contra los republicanos, metería yo en los cuarteles las pasiones políticas que reinan fuera de ellos. Aquello sería un hervidero de pleitos y chismes. Entonces si que no tendría yo una hora de reposo. Volveríamos a los tiempos de los generales Salazar y Blanco, que se mantenían en abierta hostilidad y a punto de venirse a cada momento a las manos.

Hay otra dificultad inmensa en el camino de hacer cambios, de la naturaleza que Ud. desea, en los cuarteles y cuerpos de policía. Lo que más importa al Presidente es contar con la obediencia de sus subordinados. No podría contar con ella, si llevara echandistas —y esos constituyen la gran masa del partido cletista— a los cuarteles militares o de policía. Han sido mis enemigos políticos; y sobre ellos no tengo la menor influencia personal. Y si pudiera encontrar elementos adecuados para el servicio, en los antiguos republicanos que ahora son cletistas, al darles de alta no irían a servirme como partidarios, sino como elementos del cletismo, que van a resguardar los intereses de su partido, y, por consiguiente, esos militares no sería a mí a quien darían parte de las novedades del servicio y a quien pedirían órdenes, sino al candidato del partido de la Unión Nacional. Todo ello sería fatal para la disciplina. El caso ocurrido de que Ud. me habla con unos soldados a quienes se dió de baja en el cuartel de Artillería, es una buena indicación de lo que pasaría si yo entrara en el camino que Ud. me sugiere. Los soldados a quienes se dió de baja habían incurrido todos ellos en faltas, que si bien desde el punto de vista civil no eran de gravedad, sí lo eran desde el punto de vista militar. No se tomó contra ellos una medida excepcional, como se hace aparecer. Tengo a la vista un cuadro de altas y bajas de todo este año, y por él veo que hay continuamente un flujo y reflujo en las altas y las bajas, muy considerable. Las últimas bajas no tuvieron carácter de anormalidad. En la primera quincena de enero las bajas llegaron a 18 soldados; y en la segunda de agosto, a 22. La diferencia es muy insignificante para que inquiete. Unos soldados quisieron irse y otros, por no ser desahogados por su comportamiento, fueron despedidos. Tres de éstos se me presentaron con un escrito en que alegaban que habían sido echados por ser cletistas. Como se lo digo antes, ellos habían incurrido en faltas repetidas. No obstante, como no me parecieran que fueran imperdonables, ofrecí a los soldados revocar la orden de baja. No aceptaron, pero al día siguiente se me dijo que querían a cogerse a mi oferta. Claramente ví que en su nueva actitud procedían por indicaciones de políticos. Sin embargo, di orden de

“Sería una acción indigna de mi parte que yo correspondiera a su adhesión infringiéndoles la injuria de que quito porque temo que me traicionen”.

“Durante mi periodo seré yo Presidente hasta el último momento”.

que volvieran al servicio, aunque preví lo que tenía que suceder. Los soldados llegaron engallados y en la actitud de importarles poco sus superiores, pues se creían intocables. Profirieron frases descomedidas y entonces, levantada una información, di orden de que se les volviera a dar de baja. Todo eso y más pasaría si yo revolviera en los cuarteles a militares de un bando y militares del otro, y los revolviera con el declarado fin de que se vigilaran los unos a los otros. Como se lo digo antes, el Presidente debe tener militares que sólo a él respeten y que sólo a él deban su posición. Mi mayor error en la política fué el que cometí el 28 de abril de 1914. Mi error no consistió en no oponerme a la voluntad de la mayoría del Congreso. Si el señor González tenía, como tuvo, 22 diputados dispuestos a declararle Presidente, en eso yo nada tenía que ver. Mi error consistió en haberle puesto los cuarteles a su orden desde la noche del 28 de abril. Desde aquel momento dejé de ser Presidente, y quedé reducido a la condición de maniquí. Mi suerte fué muy grande en qué entre el 28 de abril y el 10 de mayo ninguno de los 22 diputados hubiera muerto o hubiera sido plagiado o se hubiere escondido, por su gusto, o hubiera cambiado de opinión. Si alguna de esas hipótesis se hubiera realizado, me habría sido imposible desapoderar de los cuarteles a quienes los tenían. En la noche del 28, supuse que el señor González y los que lo ayudaban se contentarían con que cambiara yo a los Comandantes de los cuarteles y a

## Por qué soy Republicano

Soy republicano porque amo a mi patria, porque la quiero ver gobernada por ciudadanos de la talla del actual presidente que es el Lic. don Ricardo Jiménez; hombres como éste queremos que sean los que rijan los destinos de nuestra querida Costa Rica y entre ellos está el Licdo. Dn. Carlos María Jiménez, hombre de cualidades nobles, de carácter franco y sincero y hombre que no le tiene miedo al peligro. Al Lic. don Carlos María Jiménez lo vimos en aquellos tiempos en que nuestra patria estaba en manos de los Tinoco; ahí vimos a nuestro candidato defendiéndose de aquellos buitres carniceros que se lanzaban contra él y contra aquellos ciudadanos que al grito de libertad caían por alguna bala enemiga. Soy republicano porque es el partido que ha triunfado contra la podrida Argolla olímpica, esa desastrosa y terrible argolla, que tan triste y negra historia tiene. Muchas persecuciones y crímenes comelió en el año 1906 contra los electores republicanos esa misma Argolla que sería la ruina y la

desgracia para nuestra querida Costa Rica si por desgracia llegara a gobernar o triunfar. Y por último soy republicano porque llevamos un jefe valiente y que no tiene mancha alguna y que nunca en su vida pública fue tirano ni mató ni robó. El que se atreva a manchar la reputación del Licdo. don Carlos María Jiménez se le tiene que pedir la lengua y que los que escriben contra él verán algún día su yerro.

Por estos motivos y con mucha honra para mí, soy republicano.

Viva el Licdo. don Carlos María Jiménez!  
Viva el Gran Partidazo Republicano!  
T. J. R.

Para trabajos rápidos y rápidos en “La Tribuna”

otros elementos de ellos. Nunca supuse que el señor González Flores tuviera la ocurrencia de irse a meter—él y los suyos—a los cuarteles como si ya fuera Presidente. Yo en su lugar hubiera esperado a que el Congreso hiciera la declaratoria correspondiente. De hecho le Comandancia en Jefe se trasladó de la Casa Presidencial al Cuartel Principal. Desde el 29, a cada momento, me llegaban indicaciones para que diera de alta a éste y de baja a aquél. Se me transmitían órdenes, y otras se daban sin mi noticia. Sólo porque me lo contaron supe que don Federico Tinoco había hecho subir una ametralladora a un fortín del antiguo cuartel de Artillería, para atemorizar a la gente. Sin haber por qué ni para qué, se puso como en estado de sitio la ciudad. Todo aquel aparato de fuerza estaba fuera de sazón, puesto que, desde que los cinco diputados amigos íntimos del señor González habían abandonado el civilismo, la candidatura del señor Iglesias se había hundido, como se van a pique los aeroplanos que caen en las aguas del océano. Jamás me he sentido más humillado; y si una vez sufrí tal humillación, es imposible que incurra por segunda vez en aquel lamentable error. Durante mi periodo seré yo el Presidente hasta el último momento. Si mis actuales servidores me traicionan—lo que jamás espero que suceda—mucho más expuesto quedaría en poder de los cletistas. Los nuevos militares, ni siquiera creerían que me traicionaban, pues ningún vínculo de adhesión los uniría a mí. Tengo que ir hasta el fin con mis actuales militares; y tengo confianza de que se comportarán siempre con honor y lealtad. Mientras no cometan un acto por el cual deban perder mi estima y confianza no los puedo remover. No los tengo en el servicio por carlistas; varios no lo son. Están allí por partidarios míos y desde antes de iniciarse la campaña electoral. A fin de que no se crea que se trataba de intervenir en la lucha, decidí mantener, como regla general, a los partidos en la posesión de puestos oficiales que tenían al abrirse los fuegos. Me refiero, es claro, a aquellos puestos de transcendencia política. Si ahora me apartara de esa norma, la campaña sería muy grande, y daría yo lugar a que los republicanos me hicieran el cargo de que ponía la influencia oficial en contra de su partido. He pensado maduramente en este asunto y después de pesar los pros y los contras, me afirmo en mi primera resolución. Si Ud. tiene interés en que la transmisión del poder se haga como Dios manda, yo lo tengo en igual o mayor grado. Sería para mí la mayor de las desventuras que, al finalizar mi administración, naufragara la Constitución estando en mis manos el timón. Pero si esa calamidad sería muy grande, más grande es la certidumbre que tengo de que no serán los cuarteles la roca del naufragio.

Don José Joaquín Rodríguez, fué candidato y, no obstante que los militares eran casi en su totalidad esquivelistas, llegó a la Presidencia. En 1909, yo tenía en contra a las autoridades civiles y militares. Si hubo alguna excepción, sería contada. Sin embargo, fui Presidente. En mi lucha electoral última, me pasó casi igual cosa, y no obstante llegué a la Presidencia. Don Julio Acosta fué imparcial y así lo soy yo también. De manera que si Uds. tienen votos para ganar, llegarán del mismo modo al poder. El quid está en que tengan mayoría. Sobre eso no hago ninguna conjetura. Usted no pone en duda la victoria. Lo mismo dicen, con igual seguridad, los carlistas. No me toca hacer profecías, pero sí le advierto que son las fuerzas imperdonables las que deciden las más de las veces las contiendas políticas. Si esas fuerzas están de parte de Uds., no deben preocuparse por riesgos hipotéticos, pero de todo punto improbables, y a mi juicio imposibles.

Le devuelvo las cartas que Ud. me incluyó en la suya. Ningún hecho concreto puntualiza que merezca atención. Son ecos de rumores de la calle y manifestaciones de impresiones y conjeturas personales de los que las escribieron. Ninguna revelación hacen y ninguna medida podría tomar en vista de ellas.

Si sólo se tratara de darle una prenda de mi amistad yo lo complacería. No olvido que Ud. con actos hizo patentes sus buenos deseos hacia mi persona. Durante mi primera administración, y por todo el tiempo que Ud. lo tuvo a bien, me acompañó en su calidad de Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores. Ello prueba el alto concepto en que tengo sus pareceres y la amistad que lo profeso. Pero, por desgracia, este asunto no puede resolverse por reciprocidad de sentimientos amistosos. Mi conciencia no quedará satisfecha sino yendo por el camino que la razón me señala. Aquí no se trata de deferencias, sino de convicciones; y mi sentir muy hondo es que el medio aconsejado por Ud., lejos de aplazar dificultades, las agravaría enormemente.

Su atento servidor y afectísimo amigo,

RICARDO JIMENEZ

DE LIBERIA

# Cómo hacen Patria y Política nuestros propagandistas

El domingo 4 de setiembre ha estado de gala la ciudad de Liberia. En el Salón-Cine, a las 9 horas se reunieron los miembros del Personal Docente, el señor Inspector de Escuelas, el señor Juez Civil y del Crimen, los miembros de la Junta Escolar, los de la Cooperación Municipal, el señor Alcalde de Liberia, el de Bagaces, el Director de Correos, el Lic. Rodríguez, los alumnos de la Escuela Complementaria y de los grados superiores de ambas escuelas. Entre el numeroso grupo de distinguidas matronas anotamos los nombres de doña Armida de Rodríguez, doña Rosa v. de Rivera, doña Teodula de Zúñiga, doña Angela de Cortés, doña Sofía v. de Guillén, doña Adelita de Alvarado, doña Amelia de Estrada, doña Angélica de Garnier, doña Elisa de Armas, doña Matilde de Ruiz, doña Mercedes de Céspedes, doña Luisa de Roldán, doña Irene de Villar, doña Ramona de Eduarte, doña Mercedes de Loaiciga, doña Pacita de Rivas, doña Margarita de Calvo, doña Rosita de Rivas, doña Ercilia de Montiel, doña Lucila de Rovira, doña Rosita de Soto, doña Cristina de Castillo, doña Josefa de Acevedo, doña Alicia de Montano, doña Paulita de Ramírez y las señoras Estericia Estrada, Emilita Garnier, Chabelita Muñoz, Aida Guido y Tina, Mercedes, Delfina y Paquita Acevedo y muchos más caballeros y vecinos cuyos nombres no nos fue posible consignar.

Se había anunciado con anticipación una conferencia dedicada a la sociedad liberiana con en el sugestivo tema: «La Educación Integral». El asunto que es de palpante actualidad despertó, como es natural, el mayor interés entre maestros, padres de familia y autoridades. Un excelente terceto amenizó el acto; hubo recitaciones, diálogos y un monólogo, todo muy bien preparado e inteligentemente dispuesto. Se suprimieron dos números de la linda fiesta para dar mayor tiempo al conferenciista.

El señor Inspector de Escuelas tomó la palabra; presentó al público al orador señor Conejo C. y dijo que se sentía muy honrado con la simpática tarea de referirse a un maestro que, aunque retirado del servicio activo, el sin embargo consagraba sus ratos de ocio a cultivar sus relaciones con la escuela y con los niños.

Fue recibido el orador, al ocupar la tribuna, con muestras de simpatía, la multitud batió palmas y después, en medio de un silencio y una quietud significativos, se oyeron sus primeras palabras.

«Pláceme dirigir mi modesta palabra a un público tan culto e ilustrado como el que con tanta benevolencia me escucha. Estas fiestas que Uds. celebran cada domingo y cuyo producto se dedica a ayudar a la construcción del hermoso templo que será orgullo de la ornamentación de Liberia por ser obra de portentoso esfuerzo que habla muy alto en honor de esta distinguida sociedad, cristaliza el mayor timbre de gloria para esta bella ciudad, fiestas que redundarán en bien positivo para la juventud por cuanto es obra eminentemente constructiva que cultiva la mente y desarrolla el espíritu público para mayores conquistas en el progreso, porque unir el sentimiento religioso a la obra cultural de la escuela, es poner en práctica los altos ideales de la Educación Integral que es el tema de mi conferencia que dedico a los padres de familia y al Personal Docente.»

Una hora tuvo el orador pendiente de sus labios la atención del auditorio; ilustró su conferencia con dibujos

en el encierro, del cerebro, apoyándose en la Biología y en la Química para describir el desarrollo cerebral; demostró con cuadros sinópticos los venenos del nicotinizismo y demostró de un modo claro que la mediocridad mental de la actual generación se debe a los efectos del fumado y finalmente fundó el señor Conejo C. una «Liga Social de defensa contra el fumado», integrada por elementos cultos y distinguidos de la sociedad.

Una verdadera ovación de aplausos premió al señor Conejo C. prolongándose con insistencia aquella magnífica manifestación de admiración y simpatía al educacionista, que va regando por todos los pueblos que visita el fruto de su saber.

Por la noche a las 19 horas, se llenó de un público numeroso el amplio local del club; a lo largo de las dos calles laterales del edificio, extendióse aquella ola humana ansiosa de oír la palabra del orador quien fue anunciado por el Presidente del Comité Ejecutivo don Antonio Garnier. Habló el señor Conejo: Desarrolló el tema importante de la Alternabilidad en el Poder como principio básico de la República Democrática. Dijo estas palabras tras-

centadales: Hasta ahora en Costa Rica no se ha hecho efectiva, prácticamente, la arternabilidad por cuanto hemos tenido en manos de un mismo grupo o de una misma clase social el depósito sagrado del Poder Público. Es verdad que se han transmitido las distintas autoridades de los poderes en distintos hombres, pero esto no ha satisfecho ampliamente los anhelos democráticos por cuanto individuos de un mismo grupo y de una misma clase social han hecho el Gobierno de la República, durante media centuria, de aquí que la solidaridad y la justicia entre las distintas clases o grupos que forman el agregado social costarricense, han resultado nugatorios. Por esta razón evidente, contemplamos un cuadro tristísimo en nuestra Patria. Mientras hay un Teatro Nacional que cuesta millones, mientras hay magníficas rampas y avenidas macadamizadas en nuestras capitales de la meseta central, lujosas vías férreas que benefician el capitalismo triunfante, el pueblo, nuestra pobre y huérfana clase proletaria, carece de caminos y de tierras donde cultivar por cuanto han sido acaparadas por la referida clase capitalista que hoy pretende encaramarnos nuevamente a don Cleto González Viquez en la Presidencia, para continuar así la obra de absorción lenta de todas las energía nacionales.

Aquí en Liberia han hecho los republicanos una muy notable experiencia. Han llevado a la Muicipalidad a humildes pero honrados trabajadores a quienes los cletistas llaman descamisados y Municipalidad cimarrona porque ciertamente, Pastor Díaz, Pedro Alvarado, Lisimaco Rovira, Otoniel Vega, Luis Rivas, Eligio Contreras y Pastor Ruiz, no gastan guantes, ni les arrastra el faldón de la leva, ni usan sombrero de tres picos, pero sí son suficientemente honrados y patriotas y están arreglando calles en Liberia que jamás intentaron hacer los olímpicos; tienen en proyecto dotar la ciudad de luz eléctrica, han dotado de luz al distrito de Cañas Dulces e invierten los dineros municipales en obras públicas de positiva utilidad.

Habló el señor Conejo C. de las dos fuerzas antagónicas que informan las dos tendencias de grupos definidos en el campo de las actividades sociales. El conservatismo retrógrado que pretende incrustar en la forma republicana características de las monarquías absolutas tales como la pena de muerte, la limitación del sufragio universal, mediante formas oligárquicas, atentatorias a la libertad humana que restringen el principio sagrado de la Soberanía Nacional, con los colegios electorales y los privilegios odiosos de cartas; y las fuerzas del progreso que tienden a perfeccionar la República democrática sincera, protegiendo los derechos populares, perfeccionando el sufragio y ayudando al desenvolvimiento del trabajo en todas sus formas.

Cuando terminó el orador fué ovacionado y se vió un fenómeno: la multitud permanecía de pie alrededor de la tribuna, poseída de un noble entusiasmo, vivando ardentemente a Carlos María Jiménez O., de quien el Sr. Conejo C., refirió episodios y anécdotas edificantes de su vida de trabajo, de sus tiempos de colegio en que descoló como uno de los más notables estudiantes y cuyo compañerismo y espíritu de fraternidad jamás ha igualado ninguno otro. La reunión del domingo resultó aplastante y ha desconcertado al enemigo. Fué pues el domingo 4 un día de gala y de actividades mentales en Liberia.

ENVIO DE GRECIA

**HIMNO**

al Licenciado don

**Carlos Ma. Jiménez**

—

Cantemos ufanos al Jefe que aclaman los hombres que anhelan la paz y la unión; los hombres patriotas, que honor hoy reclaman poniendo un buen Jefe en esta Nación.

Marchemos unidos cubiertos de gloria siguiendo el ejemplo de manes de ayer; marchemos buscando la bella victoria que impone la norma de un alto deber.

La Patria hoy reclama a don Carlos María, al hombre de historia sin mancha en la faz; al Jefe que aclaman aquellos que hoy día, anhelan que siga el Progreso y la Paz.

D. G. S.

Grecia, 7 de setiembre de 1927

## DE GRECIA

El domingo cuatro tuvimos el gusto de escuchar la palabra del moso peregrino cleto, Dr. Chaverri, quien también dice llamarse en Alajuela don Mo-regrino. En fin que últimamente no sabemos cómo se llama; pero que sí lo conocimos aquí sacando muelas, en compañía de don Armando Rodríguez, su mano protectora en ese arte; pero no le concedemos el derecho de que venga a esta ciudad a decir en pública tribuna cleta que el Lic. Carlos María Jiménez es un matón e igualmente todos sus hijos. Bien puede don Peregrino, picón de diputado por Limón, venir a Grecia y regalarse con un rato de foot ball con los jóvenes amigos del sport, pero que no venga a decirnos que todo Limón y la Línea es cletista; no sea razón, ya aquí lo conocimos en la política pasada, por su vocabulario en contra del Lic. don Ricardo Jiménez; ya este pueblo lo conoce por su prestigio político.

—De nuevo tenemos en ésta, como Jefe Político al ya famoso Juan Peralta Fernández, el viejito aquel gordo y rechoncho, zapatero de nombre, quien tuvo en San José un tramo en el

mercado, «La Boia». Ya bien conocemos a este pájaro, quien con trabajo sienta su firma y quiere picarla de gran letrado, por que trae un saco y un chaleco que bien puede reclamarlo la sucesión de don Gregorio Rojas, que buen derecho tiene para ello. Bien que Peralta venga al puesto, pero que cuando necesite algún consejo que no lo haga tomándose a Gómez, ni a su amigo Nacho, pues bien sabe que en Alajuela tiene su superior.

—Según informes que tenemos, en algunos distritos andan los cletistas recogiendo firmillas para pedirle al Jefe olímpico que en la papeleta de diputados debe figurar en primer lugar cierta personalidad de esta ciudad. Bien lo hacen!

—Tenemos informes de que pronto se comenzará a publicar la documentación referente a los hechos electorales de 1905, y las razones por que fueron hechos presos muchos electores republicanos en aquella época. Bien hace el Licdo. Saborio en sacar todas estas verdades para que el pueblo las conozca.

Corresponsal

## De San Joaquín de Flores

En el pasquín de los cletos de fecha 3 del que cursa con la careta de «Periquín» se viene un can dando mordiscos y se hace trizas los colmillos en dos pilares de granito. Ismael Portuquez, el mismo que no pudo conseguir una ruca para ir con don Cleto a la ciudad del Erizo, con una necesidad propia del pujo en las gallinas, se empeñó en plantar un viva tricolor en una casa de don Belisario Arguedas. La casa la tenía el señor Arguedas alquilada, pero no había dado consentimiento para que se mancharan sus paredes; por tres veces insistió el peón cleto en pegar el viva contra la voluntad de su dueño que tiene la escritura notarial de la casa y por lo mismo manda lo suyo. Este peón de la argolla como no se corrió el gusto de empapelar la casa ajena, dió lindos datos al de la careta y los colmillos, para que mordiera y se estrellara en el pedestal de granito de la estufa y aprecio en que descazca nuestro joven presidente municipal don Belisario Arguedas.

En el distrito de San Lorenzo se celebraba un turno a beneficio de la ermita en construcción; ese domingo mismo en que el candidato olímpico pudo ver por sus propios ojos que aquí se detesta su candidatura para una segunda presidencia. A buenas horas viene don Cleto a tratar de endulzar refiriéndose con elogio al ilustre patriarca fallecido don Lorenzo Barrantes, y quedando pariente de todos. Con todo y eso; ¡terrible fracaso! Unos señores de San Isidro de Coronado fueron al turno en auto pero en lugar de contribuir al turno como lo hacían los demás, como lo estaba haciendo para ejemplo del cletismo el joven y ecuaníme don Amadeo Madrigal, que fué uno de los que más ayudaron y de quien el vecindario de San Lorenzo guarda gratitud, estos señores isidreños, calientes seguro por el frío recibimiento a don Cleto, pues vinieron a eso, a la reunión, cletista, y calientes por otros vapores, se concretaron a lanzar vivas y a convocar. Uno de ellos dijo:

«La juventud de un pueblo es la depositaria de la posteridad... La Historia de los Héroes es la Historia de la Juventud».—Lord Beaconsfield

Aquí no hay un hombre para mí. Los vecinos ya le querían dar su merecido, pero don Ramón Barrantes, con personería suficiente para hacerle, los llamó la atención, y la verdad es que si no se sefían, quién sabe cómo les hubiera ido. A raíz de todo esto viene el de la careta y los colmillos del pasquín cleto queriendo mofarse de don Ramón Barrantes con este asqueroso salivazo: ¡Ay qué señor más peso! Nosotros parodiándolo con la musiquita le añadimos: ¡Ay qué sagüete más endemoniao! No mienta tan descaradamente; no hubo bochinche ni cincha, todo eso fué según dicen en Herdia, en donde sí les enseñaron un poquito de urbanidad a los tales paseantes.

El sábado 3 fué agredido brutalmente don Bambino Gar-

cia Director de Escuelas del Centro. Tres canales de filiación cletista, azuzados por chismes de Joaquín Arias, un capitalista del barrio de Mercedes que a pesar de su capital en tiempo de política, tiene el feo vicio de delatar. Ya otra vez delató sin ningún resultado a nuestro estimado Jefe Político.

Estos tres individuos hicieron salir a don Bambino estando en clase e indefenso e ignorando todo; lo golpearon y le hicieron trizas el traje. Da vergüenza que aquí hallan canales de esta talla, que den esa clase de ejemplos a la juventud que se levanta; por eso queremos que conste la indignación y la enérgica protesta del pueblo honrado y sensato.

El Comité Ejecutivo Republicano de San Joaquín de Flores.

ENVIO DE GRECIA

## Al caballero distinguido don Víctor Julio (?)

En verdad le digo que su figurita de polichinela lo que me da es risa... Hablar Ud. de ascos? [Cuando no lo ha sentido por la ofensa recibida de sus copartidarios al quitarlo por inepto del puesto de jefe y dejarlo de portero... Allí debió usted sentirse humillado y mandar al traste todas las ventajosas perspectivas que se le brindaron.

Sus arrestos de hombre los deja para vociferar vulgarmente como verdadero malandrín. Pero si hay responsabilidades las rehuye con habilidad de raposa.

Si, amigo: a usted con sus rajonadas le pasa lo de la cubelera zopilota: siente pasos, se arrolla, levanta la cabeza y abriendo la boca, hace ademanes de tirarse sobre el molesto. Quédese usted quieto y la

verá desarrollarse y continuar su camino tranquilamente sin pensar más en el asunto. También el verlo siempre risueño y complaciente con los ingresos de sus copartidarios, piensan en la humildad y sumisión del perro, que después de recibir un puntapié, se acerca meneando el rabo!... Conseguir altos puestos arrastrándose como gusano es poco digno para el que ayer no más predicaba a nuestros hijos carácter y hombría de bien. Pero, qué se hicieron tantas bellezas y delicadezas tantas?... Rodearon... como ruedan al vacío las palabras que no se acompañaron de los hechos.

Soy republicano y como tal lo combato. Hasta muy pronto!

UN REPUBLICANO

## Sigue la pintura del Diputado Chiripa

Señor Director

de «El Diario Republicano»

San José

Muy señor mío:

Suplico a Ud. darme campo en su estimable Diario para dar a conocer algunos datos que no podemos dejar pasar desapercibidos sin que el pueblo de Nicoya y el país se den cuenta exacta de cómo hacen su política los que encabezan el Partido mal llamado Unión Nacional, en este cantón.

En el pasquín «Patria», nº 54, aparece una protesta de Carlos Sequiera de San Antonio, diciendo que el Agente de Policía Ildefonso Leal le había engañado comunicándole que el Partido Republicano era oficial. En primer lugar, señor Director, es una audaz mentira; el pecado que mancha al señor Leal es el de ser un republicano genuino, y que nunca lo creo capaz de burlar la neutralidad de nuestro Gobierno. Lo que pasa es que los testigos que acompañan firmando esa protesta son ignorantes maniqués de Francisco Chiripa; y vea Ud., ellos son: Domingo Cacho Coto, Samuel Sangreardiente y David el Susodicho.

Estos tres gusanos llevaron a Carlos Sequiera y se lo presentaron a Chiripa, Presidente Municipal. Este Presidente Municipal después de mil ceremonias que le hizo al señor Sequiera, lo obligó a prestar juramento por la protesta y como premio Sr. Director, del gran volado que logró hacer hizo que le extendieran de los fondos municipales como pobre de solemnidad un giro por valor de ₡ 6.00 que fue pagado en la Tesorería Municipal no hace ni cuatro días. Eso le costó al pueblo de Nicoya la protesta de Carlos Sequiera, y no el mentido argumento que explotan los aventureros cletistas de este cantón. Buena cuenta debía de tomar el Inspector de Municipalidades para evitar que los fondos municipales de Nicoya o se malversen en esa forma.

El cletismo habla de candidatura oficial por que es la única arma favorita que ha tenido cuando ha salido a la arena Política. Están ateniéndose a que las autoridades les den el triunfo y he allí el motivo de sus hostilidades. Nunca han

ganado legalmente y piensan que el Partido Republicano necesita del apoyo oficial para triunfar; malos pensamientos, ceguera completa de estos pobres, y aquí les aplicamos aquel refrán que dice: «El que las usa las imagina.»

Refiriéndome al señor Leal, sobre decir que es una persona competente; lo único malo para Chiripa de este señor es que sea ferviente republicano; de los que no claudican como él, maña vieja de este embaucador.

A estas horas el desalino que tiene Chiripa es que se acercan las elecciones y no ha podido tener las autoridades por su cuenta aún; porque ha sido la única forma con que ha ganado elecciones en este pueblo, por medio del cohecho; de otra manera no podrá ocultar el engaño que le está haciendo a don Cleto, aún cuando con comisiones del interior y sus satélites de ésta, mil veces recorre el cantón, de barrio en barrio, difundiendo sus mentiras ridículas. Ahora que hablo de satélites, me permito decirle, Sr. Director, que tan bien educados los tiene, que hasta inventan acusaciones para ver si pueden darle vuelta a las autoridades. Les ha ofrecido huesos grandes; Cacho Coto le dijo: el mío buscámelo corto, pero bueno, acordate que no lo puedo agarrar muy bien con la mano; la que ocupaba en la Tesorería para agarrar gurbilla ya vos sabéis lo que le pasó. El hijo de Pancho Cubita Carrillo (digo Pancho porque así nos llamamos a los monos) le pidió una paleta entera (y de veras que le salió grande) a ver si hago un poco de loco. El 16 de agosto tomó este señor la tribuna y tanta era la rebia, que se mordió la lengua, y le salió sangre, se asustó y se fué para Liberia a decir que la policía lo había atacado. Y cuando le dieron para la maicena, se despidió del compadre después de haber hecho unas tantas acusaciones sin ningún provecho.

Perdone, señor Director, que le quite tiempo y campo en su estimable diario; es que nosotros no queremos que vuelvan los vejámenes de 1906.

CHICO MIEDO

Nicoya, 2 de setiembre, 1927

# Cristobaleños: ¿Todavía no sabéis quién es Próspero Abarca?

Ya se avicina el momento en que todos los cristobaleños debemos depositar el voto sagrado, para elegir Presidente de la República.

Dos partidos políticos se disputan el triunfo: de un lado la causa noble del pueblo y para el pueblo, cuyo abanderado es el eximio ciudadano don Carlos María Jiménez, jefe del Partido Republicano. Del otro, el círculo odioso del olimpo criollo, que lleva a la cabeza un anciano débil, sin energías, sin fuerzas para gobernarlo. Es el círculo que chupa el jugo del pueblo trabajador, y está compuesto de todos los grandes capitalistas, que miran con desprecio al pobre campesino, y sólo les sonríen cuando necesitan de su voto.

Próspero Abarca, el que fué Jefe Político de Desamparados en tiempo de los Tinoco, se ocupó solamente, ese kaiserillo criollo, de oprimir a los pobres campesinos. Cuando Tinoco le pedía dos soldados, él, por agradar a su jefe, mandaba a los cuarteles hasta cincuenta soldados. Este señor Abarca andaba a caza de pobres, para enviarlos al cuartel de armas aunque no se los pidieran. Muchas casas de honorables desamparadenses fueron saqueadas por este hombrecillo.

Es Próspero Abarca. Conocedlo. Ahora, por un miserable sueldo que le paga el cletismo y que lo libra del trabajo, palmeando las espaldas de los labriegos y con su hipócrita sonrisa, anda consiguiendo adeptos para ese partido de goyerías. Ese Próspero Abarca, que sólo sale a la luz pública durante las políticas, pasa el resto de su vida encerrado entre los montes, porque siempre sale derrotado el partido que acuerpa.

A vosotros, cristobaleños, os ofrece puentes y caminos. ¿Cuándo os ha cumplido lo que os ofrece? ¿Ved que no podéis salir a la ciudad, porque los caminos están intrasitables? ¿Sabéis por qué? Porque habéis seguido a ese Próspero, que busca las malas causas y siempre sale derrotado...

¿Queréis seguir con el barro hasta los ojos? Queréis que los pueblos de los dos San Cristóbal, sean olvidados de la mano de Dios y de los gobiernos? Seguid entonces a ese que se cree un sabio siendo un ignorante y que se llama Próspero Abarca.

Ayudadle como en épocas anteriores y entonces veréis que vuestros feroaces campos, serán inútiles por la falta de buenos caminos.

Es que Abarca no le importa eso. Que él en devengando un sueldillo llevando vuestras firmas, no le importa que Costa Rica caiga en las fauces de los grandes tiburones del cletismo.

No os dejéis engañar de esos vampiros políticos.

¿Pensará Abarca de esta vez, esconder en el cuartel de violaciones de un señor Leiva a un pobre muchacho haciéndose el enfermo, para entregar las papeletas a los votantes? De esta vez estaremos despiertos y dispuestos a vencer las artimañas y combinaciones.

MELQUIADES

Cartago, 1927.

## Don Clementino Campos Adhesiones

Allá en el simpático y laborioso cantón de San Rafael de esta provincia, entre varios hombres que como verdaderas columnas, han contribuido al progreso de su pueblo, entre ellos, está en primera línea don Clementino Campos.

Queremos en esta ocasión ocuparnos de este patriarca rafaletino, cuya vida ejemplar es un espejo para la juventud y para las futuras generaciones cuando lean su historia y hagan su justo recuerdo.

Don Clementino es un ciudadano honrado a carta cabal, humilde, culto, generoso, humanitario y de mucho sentido común.

Agricultor de buena cepa, entendido en el comercio y en finanzas. Muchos años ha sido mayordomo y economo en el templo; ha sido Presidente Municipal, miembro de la Junta de Educación, Jefe Político y otros cargos consejiles, los que ha desempeñado con actividad, talento y honradez.

A su paso por la Jefatura dejó buenas obras de progreso, sobre todo se interesó por la moralidad y por la asisten-

cia de los niños a la escuela. En los trabajos de macadam ha sido el nervio, el alma máter para llevarlos a cabo. En síntesis: que don Clementino Campos es uno de los más prestigiosos soldados del Partido Republicano en S. Rafael de Heredia.

BELTRAN PICCOLA

Heredia, 12 de Sibre. de 1927.

## Suscríbase a este Diario

Tanques de Hierro Vacíos

Capacidad 100 galones

Tijeretas, Colchones, Hierro para techos, Hierro imitación Tabilla, Canoas, Tubos, encontrará a precios baratos en el antiguo local

Contigo a La Proveedora (Mercado)

## AVISO DE INTERES

La Oficina del Censo del Partido Republicano ha sido abierta en el local del Club y está a la orden de los partidarios para todo lo relativo a inscripción de sufragantes. La correspondencia deberá dirigirse a la «Oficina del Censo del Partido Republicano, San José».

El Director,

VICTOR VARGAS QUESADA

HORAS DE DESPACHO: Todos los días, excepto los domingos, de la 1 a las 4 de la tarde. En las ausencias del Director despachará don Oscar Ruiz Velásquez.

Los infrascriptos, ciudadanos en ejercicio pleno de nuestros derechos políticos, nos adherimos al Gran Partido Republicano que lleva como enseña el invicto pabellón azul y postula como candidato a la Presidencia de la República al insigne republico Licdo. don Carlos María Jiménez, en el próximo período constitucional de 1938 a 1932.

Habíamos permanecido al margen de la política; pero convencidos de las virtudes cívicas del candidato republicano, hemos resuelto acoger su causa por ser la que llena ampliamente las aspiraciones de las clases trabajadoras.

FILIBERTO MADRIGAL

JOAQUIN VARGAS

EUSEBIO CHAVES

Testigos: Miguel A. Alvarado, Diógenes Solano H.

## Por el camino del honor

San Sebastián, 8 de Sibre.

Señor Director del Diario Republicano

Estimado Señor:

No queriendo figurar en la Directiva Cletista de este pueblo como nos han puesto, pro testamos de ese abuso enérgicamente y al momento nos declaramos con filiación del gran partido Republicano que hoy reina y que triunfará. Aquel individuo que nos incluyó yo sabía como su candidato que no está sabiendo su fracaso, al ponernos Arias Jiménez siendo nosotros Arias Castro.

Aborrecemos la desprestigiada Argolla y nos suscribimos sus Attos. y S.S.

Rafael Arias Castro Ricardo Arias Castro

Testigo: José Castro S.

## Colorado en su puesto

A Diario Republicano

Colorado es uno de los más poderosos Puertos Arturos Republicanos. En ésta tenemos el noventa por ciento contra el partido argollero.— Pedro Mataarria Briceno.

## Volverán a Esparfar los Cletos?

Depositado en Esparfar.

A Albertazzi Avendaño

Reunión Cletista de hoy tremendo fracaso; no tienen gente ni para enterrar un difunto.— affmo.— Eliseo Calvo R.

Mande a hacer sus Trabajos de Imprenta a

«LA TRIBUNA»

LA INDIA

Alambre para cerca Afrecho de Trigo Avena para bestias

Eduardo L. Fernández

Apt. 1064 — Tel. 370

La mejor póliza de vida es una CERVEZA

TRAUBE

# Jornada Republicano del domingo en Naranjo

## Don Alberto Troyo Anderson apuesta \$ 5.000.00 al triunfo del Partido Republicano

(Cablegrama de Nueva York)

A «Diario Republicano».—San José Costa Rica.—Deseo apostar cinco mil dólares, Carlismo triunfará, depositaré cualquier banco. Búsqueme cliente, dele publicidad. Viva Jiménez.

ALBERTO TROYO ANDERSON

## Los Cleto de este Distrito quemar los últimos cartuchos

Los cleto de este distrito, ahogados en su desesperación por su derrota tan aplastante, han agotado en vano sus últimos tiros: A este distrito vinieron unas cuatro hojas en sobres cerrados; se titulan «Boletín de Semana», sin firma ni siquiera seudónimo, lo cual han explotado los cleto.

Es un pasquín sin calificativo, porque si al autor o autores, se les dice, viles calumniadores, ignorantes, torpes, rastroeros, infames, cobardes, todavía no son esos los calificativos que merecen. Dicho pasquín trae el número 108079, Imprenta Lehmann, fingen el escritor o escritores ser carlistas; pero son cleto y de mala fe. Entendemos que son de Buenos Aires, o al menos los que han suministrado los datos son de allí, porque personas de otros lugares no están al tanto de los asuntos internos locales de nuestro distrito. Para calumniarme, primero tratan de enaltecer mi humilde persona en tono hipócrita y burlesco; dice la hoja: que he adquirido el compromiso de que cuando don Carlos esté en el Capitolio, las autoridades locales serán puestas a mi antojo. Farsantes: cada ladrón juzga por su opinión. Bien saben éstos que yo en varias épocas he tenido alguna influencia con los altos mandatarios y nunca los he molestado para poner ni quitar autoridades; aun si se soy de los más respetuosos a las autoridades, aun si se trata de humilde comisario.

El pasquín no trae ni fecha ni el lugar de su procedencia; en el sobre viene con la marquilla Desamparados; pobres cleto, cuántas vueltas han tenido que dar para nada. A don Julián y don Jeremías Rodríguez, que son personas honorables y de sentido común, les han hecho la injuria de mandarles dicho pasquín, los consideran como personas ignorantes que no merecen ninguna consideración y que se van a tragar la píldora envenenada envuelta en azúcar.

Farsantes cleto los del pasquín, que no pueden acusarme que yo les haya hecho algún daño y si tienen que acusar que han recibido servicios; pero así son las personas innobles, groseras y sin educación.

JOAQUÍN L. SANCHO

Buenos Aires, Palmares, Setiembre 6 de 1927.

## Sentido pésame

Con honda pena comunicamos a nuestros lectores la muerte de nuestro buen amigo don Benjamín Villalobos, quien era oriundo de Palmares y actualmente vecino de esta ciudad.

Damos por este medio, nuestro más sentido pésame a la inconsolable matrona doña Aquilina Vega de Villalobos, esposa del extinto y a la demás familia doliente.

## Información exterior

Regresa a Italia Luisa Vanzetti

NEW YORK, 12. — Luisa Vanzetti se embarcará en Nueva York para Italia el miércoles, a bordo del trasatlántico «Aquitania».

Torneo para designar al sucesor de Labarba

NEW YORK, 12. — Esta noche comenzará en Dexter Park el torneo eliminatorio que organizó la comisión de boxeo para designar al sucesor que pide Labarba, campeón mundial de peso mosca, que renunció ese título.

El primer Presidente de la Asamblea Nacional Española

SAN SEBASTIAN, 12. — Primo de Rivera presentó al rey el decreto de integración de la Asamblea Nacional, que será publicado cuando el primer ministro regrese a Madrid. Inmediatamente después de reuñida la Asamblea, se restablecerá el orden constitucional. Aprobó también el rey la designación del ex-ministro del interior, señor Yanguas, para presidir la asamblea.

Como lo anunciamos ayer, vamos a ocuparnos con el espacio necesario que estas actividades necesitan, de la jornada que hicieron nuestros oradores republicanos Cleto Peralta y Juan Bta. Borbón.

Nunca se ha sentido en las ridículas filas argolleras de aquella zona una ola de derrota y de desprestigio como en la jornada última.

Nuestros oradores encontraron a Manuel Castro en Sarchí y la primera impresión que tuvieron fué la de que Castro estuviera allí con algún juego de ladronera, tal era el gruppillo que rodeaba la mesa de este falso republicano. Qué estaba haciendo allí Castro? Pues estaba esfordando una serie de chascarrillos de garito entre los cuales hubo para todos los gustos y para saciar su fiebre de salimbanqui, de las actividades que le corresponden legítimamente a nuestra causa, y como remate la más

espantosa decepción de su vida.

Por donde quiera le saltan a las barbas de los argolleros las llamas de la Historia para chamuzcar los despropósitos de estos asarriados del Olimpo.

Allí en Sarchí, bajo de dos fuertes lluvias, la de la verdad republicana y la que cae del cielo; este don Manuel no sintió la última, porque las brasas republicanas que le chorreaba Cleto Peralta lo tuvieron en constantes retorciones de gusano y en ciertos momentos de su tragicomedia lo vimos buscando en el cinto, o un pañuelo para enlugarse los tacacos que se le desgarraban o algo para desahacerse del adversario.

Finalmente Castro perdió sus cabales y haciendo caso omiso de las instrucciones de don Cleto su amo y señor, dijo esta gran verdad

con la cual no sólo ha cometido una imprudencia sino que ha avivado la desconfianza entre los suyos.

En Sarchí, dijo Castro, libe el Orbi que jamás él había negado que la elección de don Cleto en 1905 fuera ignominiosa, y que él era cleto hoy porque el Gobierno de don Cleto había sido un gobierno de orden, de paz y libertad, reservándose lo de los compadres y despilfarrador y protector de vagabundos para mejor oportunidad, y en aquel mismo momento apeló al testimonio de nuestro coreligionario don Juan Bautista Borbón allí presente, para que reforzara su dicho y en cuanto a la elección de diputado de nuestro jefe en aquel entonces. Tan luego se dispuso nuestro orador don Juan Bautista a darle una manteda al jefe de inacción señor Castro éste puso pies en polvorosa.

En Naranjo fue el colmo de los colmos el revés sufrido por los argolleros.

«Qué costarricense ignora qué en Naranjo el cleto solo tiene raíces en la cabeza de don Pedro J. Aguilar, al extremo de que lo cogieron de gancho para que pusiera un telegrama que no sólo acusa debilidad sino desbarajuste? Esta es la verdad de las cosas. Esta es la propaganda de los cleto en todas partes, en esta forma engañan no sólo a sus pocos satélites sino a su jefe.

Con la presente crónica dejamos relatada la jira triunfal y sonora de nuestros buenos y entusiastas propagandistas Cleto Peralta y Juan Bautista Borbón que donde quiera que van cosechan triunfos y más triunfos en beneficio de la causa redentora que salvará a Costa Rica.

Corresponsal Político

# Información Extranjera

La distribución de las cenizas de Sacco y Vanzetti

BOSTON, 12. — El comité de defensa Sacco y Vanzetti anunció que probablemente se llevarán a cabo los proyectos relativos a dividir las cenizas del electrocutado Vanzetti, llevándose una parte su hermana Luisa y el resto será inhumado en un cementerio norteamericano.

Las dificultades de Alemania con Polonia y Francia

BERLIN, 12. — Comentando desfavorablemente en la prensa las declaraciones del senador francés Chenebouis en el sentido de que el acercamiento franco-alemán no será efectivo mientras Alemania no celebre un Locarno oriental. Estas declaraciones suman, en la opinión general alemana, a los esfuerzos que reanuda, a pesar del fracaso de Ginebra, — los nacionalistas polacos y franceses para obligar a Alemania a aceptar un pacto sin concesiones para ella, sino simplemente valiéndose de la situación de indefensa en que se encuentra actualmente. Uno de los grandes diarios infiere que a los partidarios de Poincaré no les importa mucho la cooperación de los dos países cuando, por apoyar a los polacos, hacen peligrar esa cooperación, que tan felizmente concibieron Stresemann y Briand. Mientras las relaciones franco-alemanas no sean consideradas en Francia como muy importantes para no usarlas como instrumento apropiado para lograr fines ajenos a ellas, no parece muy próxima la anhelada cooperación.

Personajes que llegan a Nueva York

NEW YORK, 12. — En el trasatlántico «Reliance», de la Línea Hamburguesa Americana llegaron aquí Grasser, de Tampico, Emil Kamp, de México, Fritz Reiner, director de la orquesta sinfónica de Cincinnati, Paul Strassmann, catedrático de derecho de la universidad de Berlín, y otros personajes.

Se han registrado formidables temblores

LONDRES, 12. — A las 11,21 de anoche registró el observatorio de Kew formidables temblores con el epicentro a enorme distancia de esta capital.

Orquesta típica Mexicana en Berlín

BERLIN, 12. — Patrocinado por el ministro de México, efectuóse aquí el primer concierto de la orquesta típica mexicana que dirige Torreblanca, demostrando excelente organización y una cohesión notable del conjunto.

Sustracción de documentos públicos en México

WASHINGTON, 12. — Refiriéndose a la presentación que ha hecho Panamá ante la asamblea de la Liga de Naciones sobre su disputa con los Estados Unidos relativa a la soberanía de la zona del canal, en el Departamento de Estado se ha informado que la cuestión relativa a esa soberanía no puede ser objeto de tal representación, porque el tratado a la Liga de Naciones.

Próxima conferencia comercial hispano-portuguesa

LISBOA, 12. — Una conferencia comercial hispano-portuguesa tendrá lugar en noviembre próximo con el objeto de estudiar y resolver los problemas que interesan directa y recíprocamente las condiciones económicas de España y Portugal. Los principales artículos sometidos al estudio de la conferencia son el municiones y maritimas, radio, artículos coloniales, código y telegrafía.

La condolencia del gobierno francés por el asesinato de Nardini

PARIS, 12. — Poincaré y Aris tides Briand han expresado al embajador de Italia sus condolencias personales y en nombre del Gobierno con motivo del asesinato del vice cónsul Nardini.

La condolencia del gobierno francés por el asesinato de Nardini

PARIS, 12. — Poincaré y Aris tides Briand han expresado al embajador de Italia sus condolencias personales y en nombre del Gobierno con motivo del asesinato del vice cónsul Nardini.

Pensiones a don sabios radiografistas sacrificados al servicio de la ciencia

LONDRES, 12. — Inglaterra ha concedido altas pensiones a los eminentes sabios radiografistas Pirie y Williams, quienes quedaron mutilados al realizar experimentos en su propio cuerpo, al grado de quedar imposibilitados para el ejercicio de su profesión.

Anteriormente, la Fundación Carnegie había señalado pensiones para ellos, pero el Gobierno inglés ha creído justo intervenir a fin de proporcionarles un modo de vida adecuado a los dos notables hombres que realizaron su esfuerzo científico con tanta abnegación.

Esta concesión de pensiones ha sido muy bien recibida en todos los círculos científicos, en los cuales se profesa justa admiración a Pirie y a Williams.

Próxima conferencia comercial hispano-portuguesa

LISBOA, 12. — Una conferencia comercial hispano-portuguesa tendrá lugar en noviembre próximo con el objeto de estudiar y resolver los problemas que interesan directa y recíprocamente las condiciones económicas de España y Portugal. Los principales artículos sometidos al estudio de la conferencia son el municiones y maritimas, radio, artículos coloniales, código y telegrafía.

La condolencia del gobierno francés por el asesinato de Nardini

PARIS, 12. — Poincaré y Aris tides Briand han expresado al embajador de Italia sus condolencias personales y en nombre del Gobierno con motivo del asesinato del vice cónsul Nardini.

Gravísimo accidente de automóvil

DIEPPE, 12. — Acaba de registrarse un accidente de automóvil que ha producido consternación en los altos círculos. El automóvil en que viajaban Lady Marling, Lady Thetam y otras varias esposas de diplomáticos, volcó, originando el accidente la muerte de Lady Marling a causa de la fractura del cráneo. Lady Thetam resultó gravemente herida, con varias fracturas y el chofer recibió tremendos golpes.

Polonia hará aún mas protección

nista su tarifa de aduanas

VARSOVIA, 12. — Polonia proyecta introducir una modificación radical en su tarifa de aduanas a fin de darle un carácter mas proteccionista, aunque ya muchas de las líneas de esa tarifa son prohibitivas para la exportación de los países vecinos. La prensa protesta de que se nulifiquen así los pocos progresos realizados para la concertación del tratado polaco-alemán.

Poincaré felicita a Briand

GINEBRA, 12. — Briand ha recibido un telegrama de Poincaré en que éste felicita de todo corazón al canceller por su magnífico discurso del sábado ante la asamblea de la Liga de Naciones.

Atentado contra el Cónsul de Italia en Paris

PARIS, 12. — Un individuo italiano disparó su pistola sobre el cónsul de Italia en Paris, Nardini, hiriénolo de gravedad. La policía arrestó inmediatamente al agresor. Nardini fué conducido al Hospital. El asesino niegase a dar su identificación y niegase asimismo a hacer declaraciones sobre el motivo del atentado.

Gran Compañía Italiana

# LEA CANDINI

DE OPERETAS

PROXIMO DEBUT!! - TEATRO NACIONAL